

Ilave 114, Lima,
Enero 8 de 1923.

Srita.
 Angélica Palma,
 Madrid.

Mi muy distinguida amiga:

Su grata de octubre 12 la recibí hace pocos días. Me tiene Ud. en ésta más de tres meses. Me vine a convalecer en el seno de la familia. Mi padre también estaba hacía tiempo delicado de salud, así es que mi presencia aquí era obligada.

El país lo he encontrado más deprimido de lo que me figuraba a distancia. Los de arriba como siempre y los de abajo en un aplanamiento tal que uno se vuelve escéptico. Los deportados intentando cambiar el orden de cosas; pero sin un gesto patriótico ¿qué se podría esperar de ellos? Esta es una nacionalidad que se disuelve.

La universidad sigue la misma corriente. La misma gangrena moral con que la dejé. Están diciendo que este año no funcionará por carencia de recursos. He conversado mucho con Villarán, y él quiere que entre a reorganizar la biblioteca y aún a enseñar. Vamos a ver lo que resulte. Ya para graduarme de doctor me han puesto estorbos; y, en cuanto a la biblioteca, cuando iba a ser nombrado me salió al frente una intriguilla y otro candidato. Para quedar bien conmigo me ofrecían otra cosa dentro de ella. Pero como yo no me presto para estas cosas, todo se vino abajo, y parece que el terreno me lo han dejado libre.

Una serie de jovenzuelos improvisados son hoy los catedráticos. La institución sin respetabilidad. En la biblioteca los libros picados por millares a causa del abandono en que están. El robo de los depósitos de dinero por un empleado de ella vino a descubrirse por el Secretario de la Legación Argentina. Y ni esta vergüenza decide al elemento serio de la Universidad a restaurar moralmente la institución, única manera como podría despertar entusiasmos y donaciones de las gentes pudientes del país para independizarse económicamente del fisco.

He comenzado a escribir como verá Ud. Los artículos que estoy dando a "Variedades" dirán si he progresado. Mi castellano ahora está descuidado sin duda por la influencia del inglés. Tengo la intención de publicar pronto tres libros. Uno será mi tesis doctoral que va a ser sobre la teoría de la relatividad. Otro es mi estudio comparativo entre el town y la comunidad indígena peruana; y el tercero, un nuevo estudio sobre Walt Whitman.

Una vez publicados pensaré en mi vuelta, que espero sea para febrero de 1924. De Uds. sé por Don Clemente que estarán

CO-AP1
Caj. 3
Doc 979
Sol. 2

(2)- Angélica Palma, En.8,1923.

un año en Europa todavía. A ver si para entonces nos veremos aquí.

Yo le contaré que hay días que tengo una nostalgia tan grande que quisiera volverme inmediatamente. Esta falta de elementos de estudio y el temor de olvidar mi inglés por falta de uso, me tienen a menudo malhumorado. Cuando llegué, el Callao, Lima, me hacían la impresión de los pueblos miserables del interior del país. Ese cielo incoloro, ese invierno que no es invierno y este verano que no es verano. Hoy me tengo que declarar aclimatado a mas no poder....

Con muchos recuerdos a las señoritas Augusta y René, y deseándoles un año de prosperidad y de emociones estéticas, queda muy
suyo,

Pedro S. Zulen